

LA INFORMACION

Tranvía de San José
ESPACIO RESERVADO

Diario de la Mañana

Panadería La Soledad
PRUDENCIO ODIO

Año I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, domingo 26 de julio de 1908

Núm. 98

Don Gaspar Ortuño y Ors

MAÑANA se embarcará, con rumbo á Europa, el señor don Gaspar Ortuño y Ors. LA INFORMACION dedica con gusto esta página para tributar un recuerdo á las fecundas labores y verdaderos merecimientos de este trabajador inteligente é infatigable, cuyo concurso ha sido valiosísimo en el desenvolvimiento y progreso de Costa Rica. Los hombres que entran con todo el esfuerzo de su inteligencia y laboriosidad en la tarea de adelanto que incumbe á todo pueblo, bien merecen que por ellos se agiten palmas, que son la más noble recompensa de los que saben llenar cumplidamente su misión social, donde quiera que vayan á plantar su tienda.

Don Gaspar Ortuño, español de origen, que ama entrañablemente á su patria natal, vino á Costa Rica el 21 de julio de 1861, es decir, hace hoy cuarenta y siete años y cinco días; fijó aquí su residencia, y sin que aquel amor al suelo donde se mecía su cuna menguara en un ápice, tuvo desde entonces para su patria adoptiva cariño ferviente, que ha crecido con el tiempo y se ha fortalecido con los lazos de la estimación general que ha conquistado, y de la amistad que ganó con sus simpatías, y que de cultivarla con él se ufana lo más granado de la sociedad costarricense.

Haremos una breve reseña de las principales labores del señor Ortuño durante su larga mansión en Costa Rica.

El 20 de abril de 1877 se firmó, ante el Juez 1.º Civil y de Comercio de 1.ª instancia de San José, una escritura de fundación de un Banco, que se llamó BANCO DE LA UNIÓN, y los fundadores fueron: don Gaspar Ortuño y Ors; don Francisco Peralta y Alvarado, don José Ramón Rojas Troyo, don Braulio Morales Cervantes, don Aniceto Esquivel Sáenz, don Alejo Jiménez Fernández, don Francisco Echeverría Alvarado y don Eduardo Roberto Meuggens y Wallis. Es justo recordar estos nombres y dejar constancia de ellos, porque la institución del BANCO DE LA UNIÓN puede considerarse como uno de los puntos de partida, para un nuevo y más vigoroso impulso en el desarrollo de la riqueza nacional, como una de las columnas levantadas para fundar sólidamente la prosperidad de Costa Rica.

Dicho Banco se fundó con un capital de \$ 500,000, dividido en veinte acciones de \$ 25,000 cada una, y su primer Director fué don Eduardo Meuggens.

Algún tiempo después fué nombrado Director el señor Ortuño, quien con su inteligente y activo manejo hizo prosperar en escala notable esa institución de crédito; y años más tarde, por medio de acertadas combinaciones que

Directiva; y ha tenido la satisfacción de ver aquel instituto, á cuya fundación concurre, desarrollarse vigorosamente, y concurrir con eficacia al desarrollo de la riqueza general, como árbol que crece robusto, fecundando con el

Todos los demás caballeros fundadores que enumeramos arriba han muerto, y justo es que dediquemos á su grata memoria un recuerdo de respeto y de afecto.

Conviene consignar aquí un detalle que no carece de

que tiene actualmente mayor cantidad de oro en sus cajas. El precioso metal es allí en aquella bóveda donde se encuentra reunido en mayor volumen, que en ninguna otra institución centroamericana. No se ha limitado el señor Ortuño á las labores de la banca; trabajador infatigable, los ratos que le dejan libres los negocios que giran bajo sus expertas manos, lo dedica á la agricultura, al laboreo de la tierra y preparación de las cosechas. Descansa cambiando de trabajo, que es la manera más provechosa de descansar. Cuando el cerebro empieza á fatigarse, pone en ejercicio los brazos, para que con el esfuerzo de éstos aquél repose, y se va á la labranza á darle su parte de tarea á los músculos.

He ahí el secreto por medio del cual el señor Ortuño, á pesar de los años, conserva su salud robusta y su inteligencia vigorosa y clara.

Por último, para no extender demasiado este escrito que nos dicta la convicción de los merecimientos del señor Ortuño, diremos en resumen, que ninguno ha ejercido tanta influencia como él en las finanzas de Costa Rica, en un período de más de treinta años, y que el peso de la autoridad de su experiencia y de su juicio, se ha hecho sentir en las evoluciones financieras que en el país se han verificado durante todo ese tiempo.

Por vía de New York se dirige mañana hacia la Madre Patria este meritorio amigo de Costa Rica, y amigo particular nuestro. Va con el objeto de visitar á su familia y amigos que tiene allá en España y Alemania, y nosotros lo acompañaremos desde aquí durante el viaje con nuestros votos porque sea feliz en la travesía, y lo acompañaremos también en las efusiones del corazón, cuando sobre él tenga la dicha de estrechar á los suyos.

Y que regrese pronto el noble amigo á esta tierra que es su segunda patria, donde se le quiere como se sabe quiere aquí á los que están adorados como él de grandes virtudes y grandes merecimientos, y han tenido la fortuna de prestar al país los valiosos servicios que él ha prestado.

Estas líneas de despedida que LA INFORMACION consagra á don Gaspar Ortuño, sirven de marco para colocar aquí su retrato, al cual acompañan los de sus actuales colaboradores, los señores miembros de la Directiva del BANCO DE COSTA RICA.

**Cuerpo de Dirección
y Administración
DEL
BANCO DE COSTA RICA**

Don Gaspar Ortuño y Ors
Uno de los fundadores del "Banco de la Unión" y actual Administrador del Banco de Costa Rica

Doctor Daniel Núñez
Miembro de la Directiva elegido por primera vez en 1880

Don Manuel Sandoval
Miembro de la Directiva elegido por primera vez en 1899

Don Francisco Peralta y A.
Uno de los fundadores del "Banco de la Unión" y actual Presidente de la Directiva del Banco de Costa Rica

Don M. Narciso Esquivel
Miembro de la Directiva elegido por primera vez en 1899

Don Jaime G. Bennett
Miembro de la Directiva elegido en 1900

traían provecho al país y al Banco obtuvo que se verificara la transformación del que fué BANCO DE LA UNIÓN en el actual BANCO DE COSTA RICA, lo cual puso de relieve las altas capacidades del señor Ortuño como banquero en especial, y como financiero en general.

Desde la fundación del Banco en 1877 hasta hoy, el señor Ortuño ha formado siempre parte integrante de la Administración de él, y unas veces como su Gerente—puesto que ocupa en la actualidad,—y otras como miembro de su

humus de sus hojas y con la sombra de sus ramas, la tierra que lo sostiene. Hoy el BANCO DE COSTA RICA tiene un capital de 2,000,000 de colones, y sus fondos de reserva alcanzan á más de 400,000 colones.

Actualmente, de los fundadores del Banco primitivo, solo al señor don Francisco Peralta Alvarado, quien desde un principio fué miembro de la Directiva, y casi siempre su Presidente, le es dado compartir con el señor Ortuño la satisfacción de ver coronado el éxito de su obra.

importancia: el edificio del BANCO DE COSTA RICA, construido expresamente para albergar aquella poderosa institución, es sin duda, por la solidez, la elegancia y la perfecta distribución de sus departamentos, uno de los mejores de Centro América, y su bóveda de seguridad puede servir de modelo en su género. Y ya que del edificio y de sus arcos hablamos, apuntaremos otro detalle que también es muy significativo, y es este: que el BANCO DE COSTA RICA es, entre todos los de Centro América, el

Enresupuesto

Gracias a la gestión bienhechora de un estadista eminente—don Ricardo Jiménez—nuestra administración pública se ha orientado hacia el lugar que la verdadera ciencia social le designa. Decimos verdadera, porque la que creen saber la generalidad de nuestros políticos, bien lejos está de ser ciencia: cuando más, es un encandeamiento de proyecciones metafísicas. Al afirmar que nuestras rentas seguirán un nuevo derrotero, lo hacemos porque no imaginamos que la diputación copta el enorme y fustoso diluvio de improbar la magna proposición del Licenciado Jiménez; nos ponemos a suponer si siquiera un instante, que nuestra Cámara, ante la bilandería del mundo cotto, obstaculice una evolución necesaria, una evolución redentora.

Felicitemos al distinguido proponente y excitamos de corazón, a sus colegas, a que se entusiasmen con esta invadida nuestro terreno.

Para que el caso de nuestra tierra se convierta en un caso de aforro, preciso es aceptar por completo la proposición Jiménez!

El niño y su naturaleza por Barcelona Marchent Boland.—Font y Cia.

Cuestión Imprenta Nacional

En la sesión del Congreso del viernes último, propuso el diputado don Carlos Múñiz que se suprimiera la administración de la Imprenta Nacional por cuenta del Estado, y que ésta fuese administrada en su totalidad por particulares. Estamos de acuerdo con esta proposición, porque creemos que es tiempo de emprender un camino de total gobierno, abasos, quitando los medios que han servido para efectuarlos.

Tanto el país como que la Imprenta Nacional se en tiempos pasados un nido de fraudes, tan escandalosos como que ahora han aparecidos en otros países. Si la Imprenta se hubiera administrado correctamente, es seguro que habría prestado grandes servicios al país. Los artículos de prensa y las piezas oficiales, pudo haber ayudado a las buenas letras nacionales, sin abrir casa brechas que ha abierto en el Tesoro Público.

Además, es discutible si el Gobierno economiza en sus propias publicaciones con mantener ese taller costoso, y en cuanto a los otros servicios, como el de la Tipografía, que es un negocio que no vale la pena de soportar tanto gasto para tan poca cosecha.

Se venden, pues, la Imprenta Nacional, ó se da en arrendamiento al mejor postor.—M. R.

Memorandum Terapéutico de Urgencia por José M^o López.—Font y Cia.

Servicio Cablegráfico

Mentis diplomático
París, 24.—La Embajada turca desmintió el extendido rumor de la adhesión de Turquía a la triple alianza.

Actitud de un diario
Bruselas, 24.—El Diario de Bruselas anunció ayer la actividad de las autoridades con motivo del complot. Estra Leopoldo; hoy dice que después de muchas investigaciones la policía arrestó al menor número de personas complicadas en la conspiración. Dicho periódico ha principiado una campaña contra el rumor de que se han establecido sospechas de mantener relaciones con ellos.

Amalgame de carniceros
Awerp, 24.—Mil carniceros se congregaron para discutir la situación de la carne en Bélgica; acordaron pedir la imposición de las restricciones de la importación de ganado americano, por considerar que ellas se debe el alto precio de la carne.

Señorita criminal
Roto el misterio
Freiberg, Sajonia, 24.—Grete Beier, de 18 años de edad, hija de un obrero, fue decapitada ayer por haber asesinado al Prefecto, su novio, suministrándole una dosis de cianuro de potasio que él mismo le había dado.

Culpa de la niebla
Newpor, 24.—Durante una espesa neblina el yate presidencial Mayflower, con el Presidente y su familia, hundido a la goleta Menasco que iba cargada de municiones. El capitán y cinco marineros de la goleta fueron recogidos por el yate; éste perdió el bauprés y el ancla; hasta el amanecer no se dió cuenta del accidente.

Automóvil enladrado
San Sebastián, 24.—En el carretera costera, un automóvil destruyó el carruaje en que pasaban el Coronel y su familia. Todos salieron ileso.

La cuestión monetaria
Madrid, 24.—Continúa la perturbación originada por la recogida de los duros españoles. Las compañías transaccionistas rechazan todos, produciendo así conflictos en el público.

La voz de un plagiado
Cesta, 24.—El inglés Crenedy, a quien secuestraron los moros, escribió al General Aldeve manifestándole que él agradecería mucho que lo liberte. Elogia las simpatías de los kabilios hacia España.

La hora se acerca
Salónica, 24.—La revolución se aproxima; los turcos muy bien organizados y gozan de la simpatía de casi todos los musulmanes de Macedonia.

La prensa y el trono
Lisboa, 24.—Amelia recibió a los periodistas; les pidió que apoyen a Manuel en la obra de salvar a la patria.

Muere un estadista
Londres, 24.—Falleció Sir William Cremer, fundador de las conferencias internacionales de arbitraje.

Gravedad de un soberano
Shanghai, 24.—Existe alarma causada por el rumor de la muerte del Emperador; éste hallase gravísimo.

Gran combate
Tábris, 24.—Hubo un gran combate. En el campo quedaron 240 muertos y muchos heridos.

Recepción a Fallieres
Petersburgo, 24.—La recepción de Fallieres en Reval será igual a la del Rey Eduardo; el 27, baquete de gala a bordo del "Standard". El presidente permanecerá 30 horas en Reval.

LA DOCTRINA MONROE
Discurso Presidencial
Newpor, 24.—El Presidente pronunció un discurso ante los oficiales del colegio naval; entre otras cosas dijo que desea sinceramente que los Estados Unidos nunca provoquen a otra nación; pero que en el caso de verse obligados a guerrear, su lucha ha de tener por único fin obligar al enemigo a retirarse.

Dijo también que hoy nadie hace más la doctrina Monroe, que por el contrario, sus anteriores enemigos la declaran útil para pacificar el mundo.

«El viaje—agregó—en torno de América del Sur, hecho por nuestros acorazados, no lección más objetiva y más instructiva que, para probar la realidad de la doctrina Monroe, se ha dado.»

El ministro habló de la utilidad de la marina le lo barato que pagó el Sr. San la policía para el mantenimiento de su seguridad y paz.

Escala la lengua.—Scaisela Toribia, a que te diga, que tus colores no son naturales y diles que se los debes al Patrono de Hierro y al Vino de carne de la Botica Americana. Que comes arena, force, y crema de trigo y que toda la que sales tu siempre será tan rosada y hermosa como tú.

habla Zelaya
Panamá, 24.—Al Hered de New York: Hay perfecta armonía entre Honduras y Nicaragua.—Su afeictismo, Zelaya. El cablegram anterior es la respuesta recibida por Hastera a la pregunta que hizo acerca de la guerra.

Arte de cuidar a los enfermos por L. Grouet.—Font y Cia.

una casa para fumar opio
Negocio prohibido
Por el barrio de Santa Lucía hay una casa en la que se reúnen todas las noches varias personas para fumar opio. Los duques de la zona, que se dan de lujo, cobran 20 céntimos por cada

persona que fuma. Es de esperar que la policía tome cartas en el asunto, pues ya son muchos los que se reúnen y muchas son también las ganancias de los dueños del negocio. El que se sabe se ha prohibido averiguar anteche la existencia de tal centro. Entre los que visitan a los chinos copuladores, hay personas reconocidas seriedad y algunos menores de edad.

Existe un verdadero peligro con la existencia de estos focos de corrupción, los que deben ser perseguidos activamente.

Pruebe usted la salsa Mayonesa que vende «La Cabaña» por \$ 1.00.

Seo de la lista

A Guillermo Vargas
Ya estamos sobre la pista de los ladrones, Guillermo; ya comencé a verlos tan repugnante visto y muchas son también las ganancias de los dueños del negocio. El que se sabe se ha prohibido averiguar anteche la existencia de tal centro. Entre los que visitan a los chinos copuladores, hay personas reconocidas seriedad y algunos menores de edad.

Existe un verdadero peligro con la existencia de estos focos de corrupción, los que deben ser perseguidos activamente.

Mantquilla Danca vende «La Cabaña» a \$ 1.10.
Diplomático expulsado
Energía actitud de Cipriano Castro
Caracas, 24.—El Presidente Castro expulsó a Reus, Ministro de Dinamarca. Paul, Ministro de Relaciones Exteriores envió a Reus un pasaporte acompañado de la siguiente carta:

«En vista de las opiniones que Ud. expresó en su carta del 9 de abril, el Presidente, que es guardián del orden nacional, declara que Ud. es incompetente para servir de mediador entre el gobierno y el de Dinamarca, y envía a Ud. el adjunto pasaporte para que abandone inmediatamente el territorio venezolano.»

Al mismo tiempo el ministro Paul, envió a su colega de Dinamarca, esta comunicación: «Esta media afecta únicamente a Reus y en nada altera las relaciones amistosas existentes entre Venezuela y Dinamarca. Mi gobierno desea cultivar excelentes relaciones con el vuestro, pero por medio de otro diplomático, que es firmemente un mensajero de amistad y simpatía.»

Lucía de Lamurnmor por Walter Scott.—Font y Cia.

Deos y las
Burdésia.—Algunos de los forasteros empleados en el Hotel Imperial, son demasiado burdos y descorteses. Así nos lo manifiestan algunos de nuestros viajeros, que han dado lugar a solicitud de ciertas informaciones y han sido pesadamente atendidos, por los tipos venezolanos.»

Ojalá el señor Benedictis remedie el mal.
Señalón extraordinaria.—Antier se reunió el Corte Suprema de Justicia en sesión extraordinaria, para tratar de la licencia pedida por el Juez 1^o del Crimen, señor Castro Carrillo, la que fue concedida; se nombró para desempeñar el cargo de Abogado, el Sr. Antonio María Soto.

Fiesta patronal.—En Santa Ana se hacen grandes preparativos para la fiesta que se celebrará hoy, por ser el día de la Patrona del lugar. La función religiosa promete estar muy animosa.

Colegio de Abogados.—En la última reunión de la Directiva de dicho centro, se tomaron series medidas para regularizar la asistencia de los alumnos, lo que en la actualidad se encuentra muy decayida.

Viata.—El Juez 1^o Civil hizo antier una visita a San Isidro, para tomar algunas declaraciones referentes al diluimnente habido hace poco en aquel lugar.

Concierto que se dará el lunes 27 del presente a las 8 p. m. en el Parque Central:
1.—Lot mal placé, Obertura, Licencia.
2.—Misa Haylett, Fantasia, Audran.

lidad de esta villa, un escrito diciendo: «Hemos tenido noticia de que esa Corporación ha rebajado considerablemente a don Pedro Brenes, empresario de la luz eléctrica, la cantidad que le tenía asignada por el servicio de alumbrado público. Como tal medida equivale prácticamente a la supresión del referido alumbrado, el que a pesar de algunas deficiencias, fáciles de subsanar ha dado satisfactorios resultados, quedáramos muy agradecidos al Honorable Municipio, si toma de nuevo en consideración el referido acuerdo, para entrar en arreglos con el empresario de la luz, en las cuales se estimarán a asegurar de manera definitiva, el servicio de alumbrado eléctrico público y particular, lo que constituye un positivo progreso para la villa.—Corresponsal.»

Mantquilla Danca vende «La Cabaña» a \$ 1.10.
Diplomático expulsado
Energía actitud de Cipriano Castro
Caracas, 24.—El Presidente Castro expulsó a Reus, Ministro de Dinamarca. Paul, Ministro de Relaciones Exteriores envió a Reus un pasaporte acompañado de la siguiente carta:

«En vista de las opiniones que Ud. expresó en su carta del 9 de abril, el Presidente, que es guardián del orden nacional, declara que Ud. es incompetente para servir de mediador entre el gobierno y el de Dinamarca, y envía a Ud. el adjunto pasaporte para que abandone inmediatamente el territorio venezolano.»

Al mismo tiempo el ministro Paul, envió a su colega de Dinamarca, esta comunicación: «Esta media afecta únicamente a Reus y en nada altera las relaciones amistosas existentes entre Venezuela y Dinamarca. Mi gobierno desea cultivar excelentes relaciones con el vuestro, pero por medio de otro diplomático, que es firmemente un mensajero de amistad y simpatía.»

Lucía de Lamurnmor por Walter Scott.—Font y Cia.

Deos y las
Burdésia.—Algunos de los forasteros empleados en el Hotel Imperial, son demasiado burdos y descorteses. Así nos lo manifiestan algunos de nuestros viajeros, que han dado lugar a solicitud de ciertas informaciones y han sido pesadamente atendidos, por los tipos venezolanos.»

Ojalá el señor Benedictis remedie el mal.
Señalón extraordinaria.—Antier se reunió el Corte Suprema de Justicia en sesión extraordinaria, para tratar de la licencia pedida por el Juez 1^o del Crimen, señor Castro Carrillo, la que fue concedida; se nombró para desempeñar el cargo de Abogado, el Sr. Antonio María Soto.

Fiesta patronal.—En Santa Ana se hacen grandes preparativos para la fiesta que se celebrará hoy, por ser el día de la Patrona del lugar. La función religiosa promete estar muy animosa.

Colegio de Abogados.—En la última reunión de la Directiva de dicho centro, se tomaron series medidas para regularizar la asistencia de los alumnos, lo que en la actualidad se encuentra muy decayida.

Viata.—El Juez 1^o Civil hizo antier una visita a San Isidro, para tomar algunas declaraciones referentes al diluimnente habido hace poco en aquel lugar.

Concierto que se dará el lunes 27 del presente a las 8 p. m. en el Parque Central:
1.—Lot mal placé, Obertura, Licencia.
2.—Misa Haylett, Fantasia, Audran.

An American Whiskey
for American people
Pure, old, honest
WHISKY

39.—La Palma, Entr. acter, Gonnou; Filatario, Icterismo, Sicilia.
44.—Samson et Dollia, (4 petición) Fantasia, St. Saens.
58.—La Africana, Gran Marcha Indiana, Meyer.
El Director General, J. Looos.
El poeta enfermo.—Los médicos que asisten al poeta Aquileo Echeverría han declarado que su curación únicamente es posible mediante baños tomados en las fuentes de Vichy, pues la operación, primeramente aconsejada, al decir de los mismos facultativos, es de difícil ejecución y por consiguiente de éxito dudoso.

El Ejecutivo puede dar curso a la exclusiva que le hizo el Congreso, atendiendo a las fuentes de Vichy, pues el Ejecutivo puede dar curso a la exclusiva que le hizo el Congreso, atendiendo a las fuentes de Vichy, pues el Ejecutivo puede dar curso a la exclusiva que le hizo el Congreso, atendiendo a las fuentes de Vichy.

La doble vía.—El Municipio vacila en acceder a que la doble vía transviere se prolonge hasta San Isidro. No hay, que nosotros sepamos, motivo alguno para oponerse a la construcción de una obra tan necesaria y útil. Parece que se ignora la necesidad de facilitar la comunicación de la capital, con San Isidro, y las regiones de los próximos. Establecer una estación cualquiera de este asunto, para ver de lograr que el Municipio consienta en la construcción de la obra referida.

INVITACION
José Dolores Navarro y la familia Bolandi encarecen a todos sus parientes, relacionados y a todas las personas que tengan gusto de asistir a la misa que en conmemoración de la snada doña.
Eduvigis Arias v. de Bolandi se efectuará el martes 28 del corriente a las 7 a. m., en la Iglesia de la Soledad.
San José, 25 de julio de 1968.

AVISOS ANTERIORES
Se vende un auto de América con grado de la Avenida Central, vehículo usado por el Sr. don del acuerdo—no tiene licencia—informa al Sr. Miguel Coronado de la Panadería «El Gallo».
Se desea tomar un arrendamiento una casa decente que se encuentre en el departamento con servicio de agua, teléfono y gas, en el barrio de Miraflores, cerca de la Avenida Miraflores—N. 3.
Tercera mesa de café y desayuno y otros posteos, vende en Abuelita Blanco Caca, V.

JULIO 26
DOMINGO
Cronica
De limón.—Por tener que ausentarse del país, queda como apoderado de mis negocios don Rogelio E. Pardo, José Roig.—V. 7, 3.

¿Conoce usted las ALPARCATEL? Son higiénicas, sabrosas y sumamente económicas.
La MEJOR CHINELA LE MAS COMODO
Se vende en la Botica «La Viola»
a donde ABRE

